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改革开放 40 年

教育强省看

今秋开学，三益小学不仅招收了 7 个一年级班
级，还接收了其它大班额学校化解而来的二、三、四
年级各一个班。 孩子不仅要适应新学校的新环境，
还要接受新同学、新老师，家长们忧心忡忡。“因为
是新学校，家长们不信任是可以理解的。 ”三益小学
校长汪海坦言。 为此，三益小学将教师信息公示在
校门口，包括每一名教师的教育经历、工作经历等，
这些教师都是通过公开考试或区内、区外选调而来
的优秀教师。

大班额化解，师资补充是家长们最关心的，也是
保障教育质量的关键一环。 全市 2017 年补充教师
1814名，2018年补充教师 1901名。 近两年，益阳市
坚持教师培训工作主旋律， 强化培训工作的针对性
和实效性， 加强乡村教师培训， 以全员培训为切入
点，以名师和骨干教师培训为重点，以校（园）长培训
为龙头，坚持高质量、高效益展开各级各项培训。

今年 4 月底， 全市范围内选派了 15 名年富力
强、 善于学习， 且继续留任校长的普通中小学校
（园）长赴长沙、常德和株洲挂职学习。 今年该市建
立了五个省级示范性工作坊，并在全市范围内招募

“2018年益阳市教师示范性工作坊”坊员 497人。同
时， 开展了市级名师和骨干教师信息技术应用能
力、 教师职业道德远程培训等 9 个市级培训项目，
培训学员 8000 余人，通过国培、省培等工作，共培
训学员 9500 人次，一系列师资保障举措，优化了师
资队伍，为化解大班额保驾护航。

师资保障，
为化解大班额保驾护航

4
资阳区长春经开区完全小学与经开区

初级中学以前在一个校园， 因为经开区初
级中学整体搬迁， 经开区完小的校园更大
了。 今秋开学， 经开区完小一次性扩班 12
个。 该校校长方超柱向记者描述了此前的
状况：五年级平均班额 80 人以上，学生座
位前排挨着讲台，后排靠紧后墙，学生转个
身都费劲。 老师上课只能带着扩音器，根本
下不了讲台，无法顾及所有学生。

今年暑假，方超柱和老师们最忙碌。 为
化解当时五年级的大班额， 学校拟定了多
套方案，多次召集班主任进行座谈，组织家
长代表征集分班意见， 最后定下一套综合
性方案。 起初家长们普遍不理解：“孩子在
一个班待了五年，突然换班级、换老师会对
孩子的学习不利。 ”“现在是毕业的关键期，
分班会对孩子造成影响” ……面对家长们
的种种质疑，教育局、学校派人给家长们讲
政策、做工作，承诺新分班级的老师都由刚
送完六年级的毕业班老师担任， 并给每个
家庭发放政策解读的“告家长书”。

7月 6日，在经开区委、纪检部门、区教
育局、 社区等相关部门和全体五年级家长
的见证下， 由家长主持的摇号分班工作如

期进行。 通过摇号，每个班分出 20 个人组
成了新班级。 新组班级的班主任当场组建
家长群，校领导也加入其中，便于为家长们
解决问题。 阳光化解大班额，最终赢得了家
长的理解。

赫山区三里桥小学的大班额化解同样
采取摇号的形式， 校长吕玲说起摇号分班
那天的场景：“其实每个家长都不希望自己
的孩子被划出去， 特别是其中一个班有 79
人，差不多每 4 个人中就要出去一个，被分
出去的几率相当之高。 ”该班班主任周老师
女儿被摇号分到了新班级，“看到周老师流
着眼泪把自己女儿的学号公示到新的班
级，起先不理解、不信任的家长们也无话可
说了。 ”吕玲说。

2017 年秋季益阳市大班额和超大班额
共减少 1191 个，2018 年消除大班额 1026
个，其中超大班额 922个。 2018年省政府下
达益阳市消除 648 个超大班额，目前，该市
共消除超大班额 922 个， 完成省定任务的
142.1%，各区县（市）均已超额完成任务。 同
时，严格遵循“划片招生、就近入学”的原则，
合理调整招生范围， 规范学校招生秩序，严
明招生纪律。 近两年，义务教育阶段学校起
始年级招生都严格控制在标准班额之内。

1 强化组织，
高位推进化解大班额

2018 年暑期，是益阳市中小学校长
们过得最不消停的一个暑假， 他们几乎
每周都要参加化解大班额的专题会议。
赫山区三里桥小学校长吕玲回忆：“我当
了 12年校长， 第一次到区委办开会，不
仅区‘四大家’到会，公安、财政、发改等
部门都派代表参会， 这种重视程度有史
以来还是第一次。 ”

每一次这样的会议， 都是为了部署
今年秋季开学招生工作， 确保义务教育
阶段化解大班额工作稳步推进。 其实早
在 2017 年初，益阳市委、市政府就召开
会议， 明确规定义务教育阶段学校起始
年级招生不得出现大班额现象， 其他年
级逐步消除大班额。 2017 年 4 月，益阳
市委、市政府出台了《关于加快推进教育
强市建设的意见》《益阳市中小学校消除
大班额实施计划（2017—2020 年）》，并
成立市教育强市办， 专门负责调度消除
大班额的日常工作。

仅 2018 年，益阳市委、市政府就多
次组织召开消除大班额工作专题会议：3
月 5日， 市长张值恒主持召开消除中小
学大班额工作专题会议；3 月 22 日在全
市教育工作会议上，各区县（市）委、政府
签订了消除大班额工作责任状， 明确了
各区县（市）消除大班额、超大班额的具
体年度工作任务， 并明确了考核奖惩措
施；4 月 28 日， 召开全市消除大班额推
进工作会议，进一步明确了目标，压实了
责任；5 月 31 日市委书记瞿海主持召开
了消除大班额现场调度会， 要求各相关
部门积极配合、 主动服务， 加快工作进
度，确保年度任务落实到位；7 月 28�日，
市长张值恒主持召开了关于中心城区中
小学招生工作专题会议， 要求中心城区
中小学校招生要严格执行消除大班额的
相关政策规定， 处理好中心城区学校招
生问题，坚决完成省委、省政府下达的消
除大班额工作任务……

市、县两级党委、政府高度重视，将
消除大班额工作列入了今年的重点民生
工作，对涉及大班额的学校制定了“一校
一案”，统筹协调相关部门，全力保障了
消除大班额实施方案的顺利推进。

城镇化的加剧令城区学校不断承受重压，
义务教育阶段的大班额也更多地集中在中心城
区学校。“教育学生就像种庄稼，栽得太密，自然
会影响单株产量，班级人数过多，也势必会影响
每一名学生发展。 ”益阳市教育局负责人说。

2017年之前， 益阳市区共有 7613 个班级，
其中大班额 3403 个， 占比 44.7%（含超大班额
1827 个，占比 23.99%），显然，益阳要实施教育强
市立品牌战略，必须啃下大班额这块“硬骨头”。

2017年 1月，益阳市政府办印发了《益阳市
中心城区“十三五”普通中小学校用地及建设专
项规划》（益政办发〔2017〕2 号），中心城区学校
建设实施“四建五促十二扩”工程（即新建公办
学校 4 所，促进 5 所民办学校建设，改扩建公办
学校 12 所），21个项目规划投入 24.8亿元。

今年秋季开学前， 家住资阳区迎春北路的
李先生因为孩子被划块分到三益小学就近入
学，十分不悦。 在他的印象中，三益小学之前是
一所闲置已久的中专学校，为此，他还到资阳区
教育局去“讨说法”。 然而，当他走进三益小学
时，不禁为这里的变化竖起大拇指：原有校园已
征地扩大，新建了教学楼和功能室，原有教学楼
焕然一新， 每间教室里不仅安装了带电子白板
和投影仪的班班通教学设备，还摆放了图书角，
布置了漂亮的学习园地， 宽阔的塑胶运动场大

气美观……
将闲置的益阳商务电子职业中等专业学校

划拨给资阳区新办三益小学， 规划 36 个班，配
备 1620 个标准学位，正是益阳市委、市政府化
解大班额的举措之一。

赫山区三里桥小学原来只有 22 个班，每个
班都属大班额，人数最多的班级达到 79 人。 今
秋开学，学校扩充成 26 个班，每个班都保持在
55人以下。 该校校长吕玲指着正在紧锣密鼓建
设之中的综合楼告诉记者：“政府投入 500 多万
元的综合楼建成之后， 学校不仅有了充足的教
室，还有崭新的功能室和活动室，学生和老师的
幸福感都会更强。 ”

记者到作为益阳市化解大班额重点工程的
赫山区紫竹学校了解到，这所投资近 1.6 亿元新
建的现代化学校，今年 8 月交付使用，计划开设
36个教学班，提供学位 1620个。今秋开学，该校
除新招的一年级 10 个班外，还接收了部分城区
学校化解超大班额而来的二、三、四年级学生。
目前，该校已招收一至四年级学生共 962名。

为消除大班额，截至 2018 年 9 月，益阳市
共新建成学校 17 所、新增班级 372 个，新增学
位 21118 个（小学 13122、初中 7996）；改扩建学
校 60 所、扩班 227 个，盘活存量学位 17795 个
（小学 13155、初中 4640）。

加大投入，建校扩班全力化解2

益阳市位于湘中偏北，是环洞庭湖生态经济圈核心城市之一，素称江南富饶
的“鱼米之乡”。

财富集结的地方自然也是人口集中的地域，前几年，学生人数多的学校是这
样的情景：八九十个学生一间教室，课桌从讲台堵到后门，老师带着扩音器讲课，
学生转身都费劲……

大班额现象成为益阳打造教育强市品牌难啃的“硬骨头”，如何啃下这块“硬
骨头”？ 各区县（市）委、政府签订消除大班额“军令状”。

从益阳市委、市政府至各区县（市）委、政府，一场化解大班额行动在益阳如
火如荼铺展开来……

紫竹学校“我和国旗合个影”活动。

三里桥小学摇号分班现场。


